

SOCIEDAD

Devastador retorno del terrorismo

“Un asesinato en masa” convulsiona a España en vísperas de las elecciones

Más de 190 muertos y 1,400 heridos en varios atentados

MADRID (Por Tracy Wilkinson, de Los Angeles Times).— España vivió ayer el más devastador ataque terrorista de su historia moderna, al estallar una serie de bombas con apenas unos minutos de diferencia en tres estaciones de trenes de Madrid, con un saldo de por lo menos 192 muertos y 1,427 heridos, que dejaron a esta capital convulsionando por el horror a sólo tres días de que se efectúen las elecciones nacionales.

Las autoridades de inmediato

atribuyeron la culpa a la organización separatista ETA, responsable de la ola de terrorismo más sangrienta registrada en Europa en los últimos 20 años, pero la magnitud de la carnicería fue mucho más allá de cualquier cosa que los separatistas hayan intentado, situación que llevó a especular en la posibilidad que otras fuerzas estuvieran involucradas.

La policía encontró una vagonea a 30 kilómetros a Madrid, en Alcalá de Henares, de donde salieron varios de los trenes. En el interior del vehículo había varios detonadores y una cinta en árabe con versos del Corán.

Sin embargo, el ministro del Interior, Angel Acebes, precisó que los investigadores ven a ETA



La reacción de los españoles de rechazo a la violencia fue inmediata. El gobierno convocó para hoy a una manifestación en las calles

como principal sospechoso.

Poco después, un comunicado enviado al periódico árabe de Londres “Al Quds Al Arabi” adjudicó la responsabilidad de los

atentados a la organización Al Qaeda. “Esto es parte de un ajuste de viejas cuentas con España, el cruzado y único aliado de Estados Unidos en su guerra contra el

Islam”, indica el mensaje, firmado por la Brigada de Abu Hafs al Masri, uno de los “alias” de Mohammed Atef, uno de los más importantes lugartenientes de Osama Bin Laden.

Ante la gravedad de la situación, los partidos políticos cancelaron la recta final de sus campañas y el jefe de gobierno, José María Aznar, declaró tres días de duelo. “Esto fue un asesinato en masa”, expresó Aznar.

Una dantesca escena de destrucción y pánico se repitió en las tres estaciones, incluyendo Atocha, la más grande de Madrid y una de los puntos donde más personas convergen por ser sitio para trasbordar al metro y a otros trenes, al sur del Museo del Prado.

Durante toda la mañana y ya entrada la tarde, equipos de rescate se dedicaron a recuperar cadáveres entre los hierros retorcidos de los despedazados vagones, llenos apenas horas antes de trabajadores, estudiantes e inmigrantes que se dirigían a sus labores.

En Atocha, filas de muertos se veían a un lado de las vías del ferrocarril cubiertos por sábanas mientras heridos graves, muchos moribundos, eran atendidos por desesperados paramédicos.

Al llegar la noche, las autoridades advirtieron que la cifra de muertos podía aumentar porque muchas personas estaban graves.

➤ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINAS 2, 3 Y 4

RELATO

El triste repique de los celulares

“El horror no se me olvidará pronto”, dice una socorrista

MADRID (El País).— “Me he encontrado con dos cuerpos fuera de la estación, en plena calle. Dentro era terrible ver a los bomberos sacar tantos restos humanos. Había algunos que sólo tenían jirones. Pero la impresión que no puedo olvidar es ver una hilera de cadáveres y, al mismo tiempo, sus celulares sonando”. Beatriz Martín es una veterana del servicio municipal de emergencias, pero pese a su experiencia se le quiebra la voz antes de concluir la frase... “supongo que eran sus familias para saber cómo esta-

ban”.

Tras un breve silencio continúa su relato de lo que vivió hoy, luego de los atentados que cobraron decenas de vidas en estaciones ferroviarias de Madrid: “Lo de hoy te llega a afectar psicológicamente porque sacas un cuerpo y oyes a los compañeros: Aquí hay otro, y otro, y otro más. Y luego el olor. El olor de la carne”.

Aunque ya hace horas que abandonó la estación del Pozo y se encuentra, aparentemente, relajada con sus compañeros intercambiando impresiones frente a la estación de Atocha, Beatriz baja la voz al evocar los recuerdos de la mañana. “Nos han dado mascarillas. Si no es por eso creo no hubiéramos podido trabajar. El olor es lo que más me ha impactado”, concluye Beatriz.

La tarde se ha puesto fría y su compañero Javier Ayuso le presta por unos minutos su chaqueta mientras intenta mantenerse entero. “En nuestro trabajo todos los días convives con la muerte. La muerte para nosotros es algo habitual si es que, desgraciadamente, puedes acostumbrarte a algo así. Intentas mantener la cabeza fría, intentas ayudar. Pero puede que nos dé el bajón cuando lleguemos a casa y paremos para descansar”, reflexiona Javier.

La hilera de muertos impactó en el ánimo de otro veterano de urgencias. Juan Redondo, jefe del Departamento de Extinción de Incendios del Ayuntamiento de Madrid, ha visto muchos incendios, muchos quemados, ha extraído cuerpos mutilados de coches retorcidos, pero nada como lo de ahora.



Una mujer herida es trasladada a un hospital en Madrid. Escenas de pánico y desesperación se vivieron ayer tras los explosiones en los trenes



La explosión de 10 bombas sacudió las estaciones ferroviarias de Atocha, Santa Eugenia y El Pozo, en Madrid

ETA y Al Qaeda están en la mira

Las evidencias y pistas apuntan hacia dos direcciones

WASHINGTON (Por Don Van Natta y Tim Golden, de The New York Times).— La avalancha evidencias y pistas que arrojaron los atentados en Madrid apuntan en dos direcciones distintas, una situación que dejó a las autoridades en serios apuros para identificar un culpable, en un país que está dolorosamente familiarizado con la violencia.

Apenas unas horas después de los atentados, cometidos durante el lapso de más tráfico de personas en tres estaciones del ferrocarril, las autoridades españolas culparon al grupo separatista vasco ETA, pero poco después los mismos funcionarios informaron del hallazgo de una nueva evidencia que, advirtieron, deja abierta la posibilidad de la participación de fundamentalistas islámicos. “Esto pudo ser una obra de extremistas islámicos”, expresó un agente antiterrorista.

“Podría ser, España es un blanco para Al Qaeda. El mismo Osama Bin Laden lo dijo”, añadió.

En clara señal de que la preocupación por la violencia no se limita a España, el gobierno francés elevó su alerta nacional antiterrorista. Un funcionario galó dijo que tenía señales de posibles ataques terroristas en Francia y otros países de Europa.

➤ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 2

■ CAOS Y PÁNICO EN MADRID. PÁG. 2 ■ ESPAÑA LLORA A SUS MUERTOS. PÁG. 3 ■ “BUSQUEN A MI HIJITA” PÁG. 4 ■ EDITORIAL DEL DIARIO “EL PAÍS”. PÁG. 6

TURISMO

Compran 8 hoteles de Sidek-Situr

Las cadenas hoteleras de Quinta Roo Palace Resort y Real Resort, de las familias Chapur Zahoul y García Zalvidea, respectivamente, compraron por separado al consorcio Sidek Situr ocho hoteles, que representan en total más de 2,300 cuartos.

La millonaria compra involucra centros de hospedaje en Cancún, Cozumel, Playa del Carmen y Nuevo Vallarta.

➤ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

POLÍTICA

Diego Fernández: López Obrador, jefe de la mafia

“Por eso se enoja al conocer los casos de corrupción”, afirma

El senador panista Diego Fernández de Cevallos afirmó que si Andrés Manuel López Obrador está molesto al descubrirse una red de corrupción en su gobierno, es “porque seguramente él es el jefe de la mafia”.

“Si el señor López Obrador se enoja es que quiere decir que es el

jefe de la mafia y que le disgustó ser descubierto”, afirmó en conferencia de prensa en Veracruz.

El líder de la bancada panista en el Senado, señaló que López Obrador debería estar agradecido porque puso al descubierto la corrupción y reveló la existencia de más videos en los que se involucra a funcionarios capitalinos.

“Por supuesto que he tenido participación en este asunto, que además la tengo y la voy a seguir teniendo, que no tengo nada que ocultar a las autoridades y que todo tiene su tiempo; que lo im-



Manuel López Obrador, ayer con un volante para el mitin dominical

portante para el pueblo es el combate firme y decidido a la corrupción”, expuso.

Fernández de Cevallos puntua-

lizó que no tenía la obligación jurídica de informar sobre la reunión que sostuvo con el empresario Carlos Ahumada y en la que conoció la existencia de los videos que muestran a René Bejarano.

El legislador indicó: “Asumí la actitud que mi conciencia me dictó para denunciar ante quien debía hacerlo”.

“Nadie me puede exigir que aflore yo con todo lo que hay, para echar a perder una investigación que compete a las autoridades”.

➤ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 11

Se defiende

Anoche, López Obrador insistió ante los medios en que hay un complot en su contra

■ **Lo nuevo**
Señaló que los informes se los proporcionó el delegado de la PGR en el D.F., Rolando López Villaseñor.

■ **No lo conoce**
Subrayó que no conoce al empresario Carlos Ahumada y se deslindó de los actos de corrupción cometidos por funcionarios capitalinos.

ÍNDICE

LA CITA DEL DÍA

“Hay gente que se queja porque no tiene zapatos, hasta que ve que existen personas que no tienen pies”. [Deportes]

Sergio Gual Cosío

INTERNACIONAL

Largo pontificado

Pasado mañana, Juan Pablo II se convertirá en el tercer Pontífice de la Iglesia Católica que ha reinado más tiempo y superará a León XIII (1878-1903) y se ubicará detrás de San Pedro y Pío IX. [5]

NACIONAL

Rápida intervención

El hallazgo del cadáver de otra mujer en Ciudad Juárez llevó a la movilización inmediata de las autoridades federales. La Fiscalía Especial ya intervino en coordinación y auxilio de la Procuraduría de Chihuahua. [10]

IMAGEN

Política y comedia

Con un desfile de varias personas, entre ellas Marta Sahagún Jiménez, el programa “XHDRBZ”, de Eugenio Derbez, concluyó anteayer sus transmisiones. A la derecha, una imagen de la grabación



DEPORTES

El América, a la cumbre

Con goles de Pardo y Navia, el América ganó y es líder

EL TIEMPO > LOCAL PG. 2

MÁXIMA 31°
MÍNIMA 18°

60 PÁGINAS EN 5 SECCIONES